

## ANEXO Nº 3

# LA ACCIÓN DE LA CRUZ ROJA DE VALENCIA ATENCIENDO A LOS REPATRIADOS DE CUBA Y FILIPINAS<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Todos los datos de este Anexo se han obtenido del Archivo de la Cruz Roja. “Memoria de los trabajos realizados en la ciudad de Valencia durante el periodo de repatriación de nuestros ejércitos de Ultramar en los años 1.897, 1.898 y 1.899” Signatura D – 144 R. 590.

En el periodo que comprende el 1º de mayo de 1.897 hasta el 1º de septiembre de 1.898, los repatriados de Ultramar que llegaban a las estaciones ferroviarias de la ciudad de Valencia, no estaban atendidas por los servicios sanitarios del Ejército.

Ante esta sonada ausencia, la Comisión Provincial de la Cruz Roja nombró unos equipos formados por personal facultativo, administrativo y subalterno dotados de botiquín, alimentos y bebidas para socorrer a los soldados, que después de su desembarco en los puertos designados por la autoridad militar, regresaban a sus hogares por medio del ferrocarril.

Estos equipos de la Cruz Roja no solo atendieron a los heridos y enfermos<sup>2</sup>, sino también a los considerados “sanos<sup>3</sup>”, ya que, unos y otros regresaban *“quebrantados, exámenes y hambrientos, de las inhospitalarias y mortíferas regiones de Cuba y Filipinas, donde les llevó a algunos su propia voluntad, y a los más el cumplimiento de ineludibles deberes, pero todos el entusiasmo de defender con las armas en la mano la integridad del territorio y la honra de España, exponiendo de continuo la salud y la vida y llorando la ausencia de seres queridos a quienes tal vez jamás habían de volver a ver ni estrechar en sus brazos”*

Desde el 1º de septiembre de 1.898 hasta abril de 1.899 en que finalizó la repatriación, la Cruz Roja valenciana actuó como elemento auxiliar de la autoridad militar que se hizo cargo de la atención a los soldados regresados de Ultramar.

Designado el puerto de Valencia como uno de los puntos de desembarco para la repatriación de nuestras fuerzas, la Cruz Roja estableció una *Posta Sanitaria*<sup>4</sup> en la que en los primeros momentos del desembarco se pudiera prestar asistencia facultativa a los más graves, al temer que en el traslado de los mismos a los hospitales de la ciudad, distantes unos tres kilómetros, se pudieran producir gravísimas y hasta funestas consecuencias.

El 22 de septiembre se designó al Inspector D. Juan de Dios Tormo, para la puesta en marcha de la Posta y de inmediato el Casino Artesano del Grao de Valencia cedió incondicionalmente su local de forma que, anunciada la arribada del vapor “Juan Forgas” con mas de cien repatriados, muchos de ellos enfermos el día 30 de

---

<sup>2</sup> A estos soldados se les trasladó en camillas e incluso en brazos de los enfermeros, a las postas y hospitales para su tratamiento hospitalario. A los fallecidos sin familia conocida, se les acompañó en sus féretros hasta sus tumbas para dar forma en parte al tributo de admiración y respeto que les debía la Nación.

<sup>3</sup> A estos soldados se les atendió de forma que pudieran llegar a sus domicilios debidamente alimentados, instalados en hospederías hasta la partida de su nuevo medio de transporte; escrito y telegrafiado a sus familias; arregladas sus documentaciones e instruidos para el nuevo viaje que les esperaba.

<sup>4</sup> En el folleto de la Cruz Roja se indica que: *“según noticias confidenciales, las autoridades, {estaban} atentas solo al número y dificultades del alojamiento, ni intentaban, ni podían siquiera ocuparse de esta clase de auxilios”*

octubre, el 28 quedó la Posta debidamente montada, dotada y lista para cumplir su función, volcándose con donativos y ayudas de todo tipo empresas, instituciones y vecindario<sup>5</sup>.

En la primera expedición ya ingresaron en la Posta, 36 soldados de los más graves de los que dos fallecieron mientras se realizaba el desembarco y acomodamiento en las salas.

La prensa de la época se volcó en elogios de la actividad realizada por la Cruz Roja.

El periódico de noticias "La Correspondencia de Valencia" del 1º de noviembre decía: "... Existen en la Posta 32 enfermos. De ellos 17 gravísimos, cuatro que no inspiran confianza de salvación, y los restantes en estado relativamente satisfactorio." Todos los que han visitado la Posta "han quedado admirados del tratamiento que se da a los infelices repatriados, elogiando la abnegación de los que están al cuidado de ellos"

El diario republicano "El Mercantil Valenciano" del día 3 informaba que: "Si de un lado {en la Posta} se atiende al cuerpo, a la materia del soldado, de otro dedica sus afanes a la salvación de su alma, despertando en ellos la fe religiosa, fortaleciendo las creencias de los que las tienen y despertándolas e infundiéndolas en los que andan descarriados y fuera del redil de la Iglesia Católica Romana".

El diario monárquico "Las Provincias" en su número del día 2 comenzaba su crónica de actualidad con elogios a la Cruz Roja: "Esta Institución ha sido el único consuelo de los repatriados... Ellos salían del buque desfallecidos, débiles, medio muertos, y al bajar a tierra encontraban unos brazos que los estrechaban con cariño y unos labios que les dirigían palabras de consuelo, y los infelices lloraban balbuceando bendiciones, que si bien no salían con claridad de sus gargantas secas por la sed y la fiebre, brotaban enteras de sus corazones transidos de dolor y de quebranto."

El diario republicano "Pueblo" en su número del día 3 comentaba: "Ayer a las teres y media visitaron la Posta de la Cruz Roja el Sr. Sales Juliá y algunos concejales a los cuales recibieron el Doctor Moliner y los socios de la Institución. El Alcalde y los ediles prodigaron elogios por lo perfecto de la instalación y entregaron a la digna Presidenta de la sección de Damas quinientas pesetas como donativo... Junto a estos [soldados] desgraciados, alzase la gentil figura de de la Caridad, representada por aquellas Damas, que encuentran hermosa ocupación consolando y prestando auxilio a las infelices víctimas de la guerra"

---

<sup>5</sup> El servicio de la Posta se encomendó a: dos Siervas de María, seis enfermeros, tres practicantes, un médico, tres Damas de la Cruz Roja, y tres socios. En cocina un jefe y dos ayudantes, y para demás servicio, dos mujeres y cuatro camilleros.

El 21 de agosto de 1.899, el Presidente de la Cruz Roja D. Froilán Salazar hacia el resumen de los servicios prestados en la Posta<sup>6</sup>:

INGRESADOS EN LA POSTA /SUB-POSTA	NÚMERO	TOTALES
De desembarques verificados en el Puerto de Valencia	117	
De desembarques verificados en otros puntos	7	124
Dados de alta para sus casas	80	
Trasladados al Hospital Militar por enfermedad especial	11	
Fallecidos en la Posta	28	
Fallecidos en la Sub-Posta	5	124
Total		248
Estancias causadas	1.699	

Nota.- A cada individuo de los fallecidos se les dio sepultura con las prendas siguientes: un traje interior, otro exterior, un par de botas, una camisa de algodón, una gorra y una almohada con funda, procedentes todas estas prendas de las existencias de la Posta unas y compradas con sus fondos otras.

Nota.- Los entierros se celebraron con gran suntuosidad, asistiendo Comisiones de la Cruz Roja y Casino de Artesanos, numeroso Clero y acompañamiento, abriendo la marcha la Sección de Camilleros

ROPAS Y EFECTOS CON QUE HAN SIDO SOCORRIDO LOS REPATRIADOS	NÚMERO
Calzoncillos	123
Camisetas	123
Pares de calcetines	123
Prendas exteriores de lana	86
Camisas de franela	83
Camisas de algodón	41

<sup>6</sup> Entre los numerosos apoyos prestados a los repatriados llama la atención el realizado a un Sargento que no tenía medios económicos para regresar a su destino en Ultramar. Las clases de tropa en aquella época vivían con muy escasos medios económicos.

*“El sargento Antonio Ruiz Rojas, casado, con cinco hijos pequeños, fue repatriado a la Península por enfermo, encontrándose en esta Capital {Valencia}, ya restablecido, esperando el embarque, sin medios para regresar a Cuba la familia en Febrero del 98. Ante tan crítica y apurada situación {varios Jefes y Oficiales interesaron de la Cruz Roja valenciana gestionarle un pasaje gratuito}, una comisión se trasladó a Barcelona acompañando al Sargento Ruiz, mujer e hijos, consiguiendo del filántropo Excmo. Sr. Marqués de Gélida el pasaje en 2ª clase preferente y en cualquiera de los vapores de su casa. Los gastos de esta desgraciada familia en Valencia durante cerca de un mes y en Barcelona sobre 20 días, corrieron a cargo de la Comisión Provincial y colecta de dinero y ropas que entre sus amigos realizaros los socios”*

Pares de botas	86
Mantas de lana y algodón	82
Bufandas de lana	84
Chalecos de Bayona	85
Sombreros	5
Gorras	87
Pañuelos de bolsillo	106
Pañuelos de algodón grandes	64
Pañuelos de lanilla	13
Maletas	8
Baúles	5
Sábanas	32
Almohadas	35
Bastones	57
Servilletas para meriendas	10
Cestitas para meriendas	19
TOTAL DE PRENDAS Y EFECTOS	1.357

Los socorros a los repatriados fueron numerosos como se expresa en el cuadro resumen siguiente:

REPATRIADOS ASISTIDOS EN LA POSTA SANITARIA DE LA CRUZ ROJA

DESDE EL 1º DE MAYO DE 1.897 HASTA EL 30 DE ABRIL DE 1.899.

FECHAS DE LLEGADA		POR TIERRA					TOTAL	HOSPITALIZADOS
MES	AÑO	TREN CORREO DE BARCELONA	TREN MIXTO MADRID	TREN CORREO MADRID	TREN MIXTO BARCELONA	TRENES MILITARES		
SEPTIEMBRE	1.898	12	234	31	766	---	1.043	67
OCTUBRE	"	9	559	17	77	---	662	21
NOVIEMBRE	"	4	779	99	704	39	1.625	38
DICIEMBRE	"	17	1.081	307	1.571	330	3.306	62
ENERO	1.899	21	968	330	1.104	1.733	4.156	50
FEBRERO	"	2	1.370	95	1.367	1.556	4.390	48
MARZO	"	1	107	5	742	---	855	11
ABRIL	"	---	281	5	358	---	644	7
<b>TOTALES</b>		<b>66</b>	<b>5.379</b>	<b>889</b>	<b>6.689</b>	<b>3.658</b>	<b>16.681</b>	<b>304</b>

FECHAS DE LLEGADA		POR MAR		HOSPITALIZADOS
DIA Y MES	AÑO	NOMBRE DE LOS VAPORES	CONTINGENTE	
30 DE OCTUBRE	1.898	JUAN FORGAS	1.011	36
2 DE DICIEMBRE	"	SAN FRANCISCO	1.276	32
6 DE ENERO	1.899	CHERIBÓN	935	8
7 DE ENERO	"	DARMSTADT	1.509	12
23 DE ENERO	"	WERRA	2.027	6
2 DE FEBRERO	"	DRESDEN	2.092	17
4 DE MARZO	"	CHERIBÓN	932	6
<b>TOTALES</b>		<b>SIETE BARCOS</b>	<b>9.782</b>	<b>117</b>

NOTA. Los mencionados 117 enfermos ingresaron todos en estado gravísimo, habiendo fallecido 31.

## RESUMEN DE LOS REPATRIADOS ATENDIDOS

- Por vía terrestre
  - Del 1º de mayo de 1.897 hasta el 31 de agosto de 1.898  
Según noticias aproximadas  
1.500
  - Por vía terrestre según cuadro  
16.681
  - Por vía marítima según cuadro  
9.782

TOTAL DE REPATRIADOS 27.963

RELACION DE INGRESADOS EN LA POSTA SANITARIA Y CASA DE  
CONVALENCIA DE LA CRUZ ROJA, DESDE EL 30 DE OCTUBRE DE 1.898 HASTA EL 5 Y  
15 DE ABRIL DE 1.899 FECHAS DE CLAUSURA DE AMBOS ESTABLECIMIENTOS  
PERTENECIENTES A LA TERCERA REGION MILITAR

EMPLEO Y CUERPO	NOMBRES	FECHA DE ENTRADA	FECHA DE SALIDA	DIAS	PUEBLO	PROVINCIA	NOTAS
Soldado Rgto. Inf. Sevilla	José López Franco	30 -10 -98	10 -11 -98	22	Zarraya	Murcia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Borbón	Vicente Durán Cortina	30 -10 -98	10 -11 -98	12	Ribarroja	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Vizcaya	Asensio Alfaro Sánchez	30 -10 -98	14-01 -99	77	Elcherico de la Sierra	Albacete	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Pavía	Ramón Botella Pérez	31-10 -98	10 -11 -98	11	Alicante	Alicante	(1) (2)
Artillero 1ª Bía de Montaña	José Pastor Carbonell	02-12-98	09-12-98	8	San Vicente	Alicante	(1) (2)
Infantería de Marina	Rafael Ortí Verdaguer	03-12-98	10-12-98	8	Valencia	Valencia	(1) (2)
Infantería de Marina	Ernesto Muñoz Ramón	08-12-98	08-12-98	1	Sueca	Valencia	(1) (2)
Infantería de Marina	José Villalonga Macián	03-12-98	09-12-98	7	Valencia	Valencia	(1) (2)
Infantería de	José Llopis	03-12-	09-12-	7	Algemesí	Valencia	(1)

Marina	Camarasa	98	98				(2)
Infanteria de Marina	Manuel Lluesma Taroncher	04-12-98	09-12-98	6	Moncada	Valencia	(1) (2)
Cabo de Infanteria de Marina	José Fabregat Sanz	03-12-98	09-12-98	7	Valencia	Valencia	(1) (2)
Infanteria de Marina	Antonio Mira Cervellera	02-12-98	19-12-98	18	Novelda	Alicante	(1) (2)
Infanteria de Marina	Vicente Tamarit Pla	04-12-98	05-12-98	2	Valencia	Valencia	(1) (3)
Cabo de Infanteria de Marina	Alfonso Heredia Vivanco	04-12-98	09-12-98	6	Mazarrón	Murcia	(1) (4)
Infanteria de Marina	Joaquín Palomares Grao	04-12-98	05-12-98	2	Tabernes de Valldigna	Valencia	(1) (3)
Infanteria de Marina	José López Castillo	03-12-98	09-12-98	7	Nazaret	Valencia	(1) (2)
Infanteria de Marina	Enrique Marzal López	04-12-98	22-12-98	19	Valencia	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Tarifa	Pedro Guillem Agües	29-12-98	18-01-99	21	Valencia	Valencia	(1) (4)
Soldado Rgto. Inf. Guadalajara	Pascual Conesa Estrada	06-01-99	07-01-99	2	Fuente Álamo	Murcia	(1) (4)
Soldado Rgto. Inf. Barbastro	Juan Marques Rueda	06-01-99	13-01-99	8	La Unión	Murcia	(1) (4)
Soldado Rgto. Inf. Mallorca	José Francés Francés	07-01-99	18-01-99	12	Bañeres	Alicante	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Pizarro	Leopoldo Monserrat Valor	06-01-99	24-01-99	18	Valencia	Valencia	(1) (2)
Cabo Rgto. Inf. Mallorca	Francisco Navarro Algarra	07-01-99	12-01-99	6	Turís	Valencia	(5) (4)
Soldado Rgto. Inf. Navarra	Casto Camallonga Cervera	11-01-99	01-02-99	22	Benimartu II	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Pizarro	Pedro Diez Diez	17-01-99	26-01-99	10	Castielfabid	Valencia	(1) (2)
Administración Militar	Salvador Pérez Ortiz	21-01-99	26-01-99	6	Játiva	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. María Cristina	Francisco Cerezuda López	23-01-99	01-02-99	10	La Unión	Murcia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Princesa	Pedro Vivanco Pagán	23-01-99	01-02-99	10	Mazarrón	Murcia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Guadalajara	Andrés Martínez Soriano	23-01-99	14-02-99	23	La Unión	Murcia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Tetuán	Sebastián Rodena Navarro	02-02-99	10-02-99	9	Villena	Alicante	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Vizcaya	Juan Guillén Albiol	02-02-99	10-02-99	9	Sagunto	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Vizcaya	Agustín Martínez Ferrando	02-02-99	10-02-99	9	Carcagente	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Tetuán	José Seser Mut	02-02-99	10-02-99	9	Alcalalí	Alicante	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Tetuán	Fermi Carrión Mateo	02-02-99	10-02-99	9	Alatoz	Alicante	(1) (2)

Soldado Rgto. Inf. Vizcaya	José Bernabéu Insa	02-02-99	10-02-99	9	Onteniente	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Alfonso XIII	Tomás Puig Puig	02-02-99	10-02-99	9	Catí	Castellón	(1) (2)
Soldado Rgto. Caballería. Sesma	Manuel Sancho Bosch	04-03-99	27-03-99	24	Paterna	Valencia	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Luchana	José San Jaime Expositor	04-03-99	16-03-99	13	Castellón	Castellón	(1) (2)
Soldado Rgto. Inf. Asia	Eduardo navarro Algarra	04-03-99	09-03-99	6	Turís	Valencia	(4) (5)

(1) Soltero. (2) Curado. (3) Traslado al Hospital Militar. (4) Fallecido. (5) Casado.